

HEMEROTECA PROVINCIAL  
SOFIA MORENO GARRIDO  
ALMERIA

NUMERO 41

# La Opinión

SEMANARIO INDEPENDIENTE  
DEDICADO A LOS ASUNTOS MINEROS Y LOCALES

DIRECTOR: SERAFIN CAMPOY CAMPOY

CUEVAS  
6 DE ABRIL DE 1906

SUSCRIPCIÓN: 50 céntimos de peseta al mes.  
ANUNCIOS: a precios convencionales.  
REDACCIÓN: Administración y Talleres  
calle de la Observación número 10

AÑO I. NÚM. 7.

## ¡Qué error!

¡Qué error, grande, evidente, manifiesto, es el que han cometido los señores que, preguntado, por la primera autoridad civil, de la provincia acerca del estado de nuestros campos después de las crecientes lluvias, han contestado que según leímos días pasados en nuestro respetable colega de Almería, "La Crónica Meridional", que estas podrían remediar la honda y angustiosa crisis que atraviesa nuestra provincia, que es bastante para asegurar en la provincia la cosecha de cereales.

No. Los que eso han dicho, los señores que eso han dicho, los señores que eso han informado, ó han juzgado del estado general de la provincia por una determinada y pequeña localidad de aquella, ó no saben de cuestiones agrícolas más que nosotros del chido ó del sahscrito de los cuales idiomas ni una letra conocemos.

Que las últimas lluvias son bastantes para asegurar la actual cosecha de cereales en la provincia de Almería. ¡Qué error! ¡Qué enorme y manifiesto error!

No, señor Gobernador. No, señores que tal enormidad habeis dicho, no, no, y cien veces no. Nuestra provincia en la parte meridional de la meridional península ibérica, con un suelo, por lo general, accidentado, desnudo de vegetación y compuesto, como suelen ser nuestros labradores, de tierra ligera y con un cielo siempre azul y con un viento expedito, despiadadamente mandado, necesitase aquí más aun que en otras partes, de lluvias fre-

cuentes y tempranas, que contrarrestando la desesperante eficacia de los abrasadores rayos del Sol, mantengan la humedad en nuestras tierras y den a los sembreros condiciones de viabilidad y subsistencia.

¿Y cuando cayeron aquí esas lluvias en el presente año? ¿Cual ha sido la cantidad de agua que en el actual año agrícola ha caído sobre nuestros campos? ¿Cual era la situación de estos al caer sobre ellos esas últimas y escasas lluvias tan trascendentalmente tardías y escasas, en sentir de esos entendidos informantes, para nuestras sedientas tierras y nuestras ya casi agostadas cosechas? ¿O es que esos señores entienden que basta con que se nubla el cielo de cuando en cuando y refresque ligeramente una vez al año la superficie del suelo un tenue rocío, y hasta, si se quiere, que se ensucien de barro las calles de la capital, para que las cosechas se salven y nuestros labradores llenen de granos los trojes de sus graneros?

¡Qué error! ¡Qué enorme y manifiesto error!

No, señor Gobernador. Las tardías y escasas lluvias caídas estos días sobre nuestras abrasadas tierras, ni son bastantes para salvar de la muerte la presente cosecha, ni, estamos por decir, pueden servir, desde ese punto de vista, para otra cosa que para hacer más desesperante la ya desesperante situación de nuestros labradores, a la manera que el murmullo de la cristalina fuente, hasta la cual no es lícito llegar al sediento, solo sirve para aumentar su sed y avivar más sus ansias de la fresca y codiciada agua.

## Por el abismo

A mi querido amigo Juan de la Cruz Soler

Grandes elogios tributados a la instalación mecánica de desagües de sierra Almagrera me determinaron a ir al Ardeal para contemplar esta gran obra de ingeniería.

Al borde del pozo, Encarnación esperaba el ascensor, que ocupé con un amigo y un obrero provisto de un candil. Hecha la señal de partida descendí rápidamente, sintiendo emoción inesplicable mezcla de ansiedad y temor. A los pocos segundos dejó de oírse el rumor de voces de las personas que quedaron arriba, no queriendo arriesgarse en un viaje por lo desconocido, desapareció la luz que entra por el alto arco de la capataz que cubre el pozo, y solo oímos sordo rumor como el girar de una polea mientras que a la luz tenue del candil minero veíamos ascender vertiginosamente las hendiduras del revestimiento de aquel agujero de doscientos cincuenta metros de profundidad. Percibimos tenue y pasajera claridad al cruzar a mitad de profundidad un socavón de anteriores labores, y oímos asustados ruidos que aumentaban a medida del descenso. Confieso que me sentí aprehendido y exclamé para mí: ¡Gran Dios! ¿dónde voy!...  
Pasó el ascensor y unos hallamos a doscientos veintimetro bajo el nivel del mar, frente a la galería de máquinas, una de veintitantos metros de longitud, unos diez de anchura y altura

proporcionalmente dividida longitudinalmente por un muro en dos partes iguales, y en la primera de las cuales están las bombas, en la otra tres máquinas del mismo perfecto modelo que marchan alternativamente. A razón de doscientas revoluciones por minuto, Abogado el sonido en aquella entraña de la tierra, se oye un ruido semejante al ligero rodar de un tren al paso de un tunel. Distintas luces eléctricas, azules y blancas, lanzan sobre los muros proyecciones fantásticas, como si mil vestigios del abismo, atraídos por el clamor infernal, acudiesen velaces confundiendo con monstruosas serpientes, que me parecían los retorcidos y negros tubos por los que baja el vapor y sube el agua, arterias de aquel corazón que late con fuerza en el seno de la Sierra, arrojando a la superficie el líquido rojizo y lúcido que vemos pasar en silencio ante la tumba de Brand como homenaje de la Naturaleza venecida por su genio.

Conté con orgullo aquel brillante alarde del Progreso, no igualado en la Historia. El Viejo Egipto nos dejó pirámides colosales y la Grecia del Arte el Partenon, y el gran pueblo romano el soberbio Coliseo; pero esas obras maravillosas en las que palpita el alma pagana son menos grandiosas que los prodigios de la electricidad y del vapor.

Me incliné ante la magestad de la Industria y volví a ocupar el ascensor para ganar la altura de cinco ó seis metros e ingresé en una pequeña concavidad abierta sobre la entrada de la anterior, donde describiendo una curva hacia la derecha en sentido opuesto aparece una de las dos galerías de investigación de las aguas paralelas, de trescientos metros de longitud hasta las compuertas horizontales y de dimensiones semejantes para que pueda pasar un hombre de pie. La galería repletora del agua está a la derecha de la de servicio, cuatro ó cinco metros más profunda.

Precedidos por el mozo que llevaba la luz, anduvimos por la angosta vía, y en forma de herradura. Sentí calor. A trescientos metros sobre nosotros, agua caliente que se filtraba por entre las piedras. A mitad de la distancia pasamos una maciza puerta chapada de hierro, con fuerte marco de hierro también, colocada como seguridad caso de inundación. A los lejos se oía alommate rumor de agua que escapa con fuerza, mas intenso al pasar frente a las transversales que comunican las galerías, cuyas bocas de escape imaginé cuevas del Tártaro, con el serpenteante Flagelador.

Llegamos ante la compuerta en la que una válvula dejaba pasar el agua en cantidad conveniente, y que salía con tal presión que su color amarillento se trocaba en rojo. El baho del agua empujaba el cristal de mis lentes, y al considerarme me sentí como en aquel momento, conrugidos de fierro a mas de trescientos metros de profundidad, busqué sin detenerme la salida de aquel antro mansión de Rhea, Tifos ó Vulcano.

Al dejarme el ascensor a la luz del día respiré libre de la obsesión de milicas figuraciones, y dirigiéndome alegre mirada al mar azul, vagó mi pensamiento por la extensión inmensa de las olas doradas.

Francisco de Aymar

### Tristes meditaciones

Hemos cogido un periódico en este momento no recordamos cual fué. Bajo el epigrafe: "La firma de hoy" hemos visto un "Cuadro" con gruesos caracteres, encabezado, una lista en que se detallaba de las personas y un nombre sorprendente. De entre ellas, ERA, ha sorprendido gratamente la lectura de las que siguen: "Destinando a la Comandancia General de Cádiz al General de División D. Fernando Alvarez de Sotomayor".

Han transcurrido algunos días desde que ante ellos, ni aun por accidente, hemos podido ocuparnos con un motivo que a nosotros nos fué tan grata. Y no nos sorprendía esa indiferencia de Sotomayor General, D. Fernando Alvarez de Sotomayor no fuera hijo de Cuevas.

El cargo de Comandante General de Cádiz es hoy uno de mayor importancia no solo en España sino en Europa, para comprenderlo así, considere que Cádiz es la verdadera llave del Mediterraneo. El General obtiene el mando de aquella plaza africana, lleva con su nombre un título de patente de periclitarse de extraordinarias dotes, que le honra en extremo y debe llevarlo de orgullo. De ese honorífico de orgullo, debe participar el pueblo que tuvo la dicha de verte enano. Sin embargo, triste es confesarlo, nada se ha hecho para mostrar que el pueblo de Cuevas es tan dichoso por tener un hijo de tan preclaros méritos.

Pensábamos sobre esto, sumidos en la mayor tristeza, cuando un hecho reciente se ha agolpado a nuestra imaginación. No hace mucho tiempo, falleció otro hijo ilustre de Cuevas: el Sr. Victor General Sagura. Su entierro fué una imponente manifestación del duelo general de toda esta comarca. Después, en el Ayuntamiento de Almería, donde existe una calle que perpetuó su nombre, celebró unas funerales por su alma. En Cuevas ni aun eso. No obstante, estaban mandando los que se llamaban sus amigos políticos, que olvidaron sus cenizas, todavía calientes, tan pronto como no lo pudieron utilizar para satisfacer sus ambiciones personales.

En otro pueblo, que nos fuera Cuevas, la muerte de un hijo tan distinguido se hubiera condecorado con un placa, una lápida, la casa en que nació para que si viera de constante recordación. Ayuntamiento, habría tomado los acuerdos de celebrar solemnemente unas funerales en su memoria y d

encargar a un gran artista la con-  
fección de un retrato para colo-  
carlo en el templo de la memoria  
de los héroes de la generación de  
1808. Este retrato será el cuadro  
de la gran obra de arte de la  
España Práxima - Moreno Carbonero  
de retrato renacentista de un  
viro grande maestro de arte  
que se representa a un niño de  
la vida que juega a jugar.  
Los mejores canchales de sa-  
la. Todo lo dicho ca sus es-  
fuerzos que nos hizo sup-  
nos la misión de escribir lo  
que a los tiempos de esta  
medita y ambiente sobre  
Recordamos haber leído en  
parte que tanto el salvaje  
como el moderno inci-  
do por las que guardado, siam-  
no respeto tan grande. A la  
maria del ibustes antepasado  
de los hominajes que se le tribu-  
ta llegaron a constituir un  
de la historia que enseña  
que nos miles de años antes  
de esta era los pueblos. Heva-  
de los estados a las cosas y a sus  
ros. El estudio de la historia  
de la historia de la historia.

NEGROLOGIA

De tres dolerases desgracias, a  
cual de ellas por nosotros mas san-  
das y tenemos que dar hoy cuen-  
ta a nuestros lectores. Quiera el  
cielo que transcurra mucho tiem-  
po antes de que tengamos que  
quejar de nuevo la pluma para  
asindar a las columnas de "La  
Opinion" la expresión de nuestro  
esplendor por sucesos tan tristes  
responsables como los que al presen-  
tos obligan a emborronar estas  
rutilas.  
Fue la primera de esas desgra-  
cia muerta de la virtuosa Se-  
ñora de nuestro ilustrado cola-  
borador y querido amigo el Abo-  
gado Notario de esta Ciudad, Do-  
ña Dolores Vigilada, Quiñanes y  
decurrida en Madrid el día  
de Marzo último, y aunque,

enferma dicha señora desde hacia  
algún tiempo, cuando nada hacia  
dejar a sus hoy envejecidos hijos  
el cuidado de Carlos Vigil y sus  
hermanas Doña Dolores, D. Roge-  
lio y D. Alfonso, la proximidad  
de sus dolencias y dolores prueban  
"No lo ha sido más, ni me-  
nos inesperada tampoco, la irre-  
parable pérdida sufrida, el día 3.  
también de esta semana por nues-  
tros queridos amigos los señores  
Segura Campoy, con el falleci-  
miento de su hijo en vida nues-  
tro buen amigo D. Francisco A. Al-  
fonso Segura Campoy, ex Alcalde  
de esta Ciudad, actual Concejal  
de nuestro Ayuntamiento y perso-  
na que por sus excelentes pre-  
dicas de carácter gozaba en el país  
de unánimes simpatías.

Urido a esta casa el Sr. Se-  
gura por estrechos lazos de parula-  
tesco, y por nosotros sinceramen-  
te querido, su muerte ha cau-  
sado en nuestro ánimo honda y  
justa pena, que si no iguala a  
la que esta desgracia ha llevado  
al corazón de su desdichada vi-  
uda Doña Encarnación Campoy, X sus  
hijas Doña Francisca y D. Diego,  
tengan todos ellos la viseguridad  
firme que no por eso deja de ser  
intensísima.

Por último, el día 2 del pre-  
sente mes, falleció también, vic-  
tima de una pulmonía, el Abo-  
gado de esta Ciudad, ex Juez mu-  
nicipal de la misma y actualmente  
Secretario de este Juzgado mu-  
nicipal, D. Jacinto Flores Flores,  
Masagosa, quien por su bondadoso  
carácter y excelentes cualidades,  
estaba aquí tan estimado como  
fuero los que le trataron.

A su distinguida viuda Doña  
Carmen Salar Márquez como a  
todas las respectivas familias de  
dichos finados en víamos nuestro  
más sentido y sincero pésame.

Plumazos

Confiesa que soy marqués y me per-  
dona algo al colaborar en el úl-  
timo número de "El Minero de Al-  
mería".

magrera, con el artículo que se ti-  
tula "Quevas" no dispase una du-  
da de su sinceridad que sup abisma años  
"Quiere decirme, el articulista, a  
qué punto se refiere en el agraso  
de su trabajo? Tal vez sea a aquel  
que murió por el desierto, el mejor  
dicho alguna de la inundación, can-  
que de por sí abandonada por ella, es  
por que del justa recogieron a sus  
afegos de bigueta, Por villa no será,  
por que no es pueblo ni tampoco  
la universalidad de trabajadores que con-  
parece que a supe extrerda riqueza  
de entre la Harada de tejidos a se  
quiere alteración de espasmo alógico.

Añade el escritor en ese párrafo  
epique en, refiere a un pueblo indómi-  
to, es una fabra, textualmente, podía  
parecer de ningún modo y el infanta-  
nado y el el predilecto. O yo quizo que  
extrajo de conceptos, o jurar por mi  
ánima que el llamado a perocer no  
era el predilecto.

Empieza el segundo párrafo: "Vein-  
te años ha que un sublado oscurco,  
nuestros horiz ntes, y precisamente  
en este largo espacio de tiempo, es  
cuando la fortuna nos fué más manifi-  
fiesta. Pues entonces, vengas, manifi-  
dos aunque duren 20 años, que ya es  
duras, no publicado.

Tercer párrafo: "Descubramos tras-  
este presente el porvenir que se nos  
avienta. Descubrimos, al porvenir fué  
siempre oficio de agoreros, ya en des-  
brédito, además nos debe tener gran  
oidado, que se nos avienta, el porvenir  
ni por que no en ninguna calamidad  
y si una era de prosperidad, en mine-  
ria, aparte de que tras el presente ha-  
de venir necesariamente el porvenir  
y no hay que enojarlo, a modo de  
nuevo, publicado.

Baste por lo notado, y advierte, al  
articulista, que además de incoheren-  
tes, es no tanto, el dador, a proclama-  
do tutor, nuestro a. "El Minero de Al-  
mería", que esta justificado a  
por sus buenos tiempos, que no dirien-  
gla, en un estado fundado, pero que en  
los tiempos pasados ya como está en  
el ánimo, y los que, en su orbi, bion  
antiguos que empieza a carecer de de-  
bido de la idea, de eje, en que se  
desarrolle, el pensamiento, en que  
que es objeto de ambición, en el que  
se avoca al pueblo, en cogito, en que  
ab abante un malhector del bien.

ALMAS REBELDES

A mi ilustrado compañero  
Don Agustín Pérez, 63

(CONCLUSION)  
Los instantes, por principios, de esta filon-  
es que cada un de nosotros, en  
que nos da, sababon, en el mundo.

LA OPINION

seña suicida que encomiando la resignación...

Los que recordando á Cristo, pedían amor para sus aborrecedores...

El Santo oficio, aquel reflejo de la cruel é ignorante alma española de los siglos XVI y XVII...

Pascual SANTACRUZ

NOTICIAS

De minería

La crisis obrera porque atravesaba esta comarca á consecuencia de la paralización de las minas...

va á ser pronto conjurada a juzgar por las noticias que llegan...

Según nos comunican de Herrerías se hallan muy adelantados los trabajos que se están haciendo de perforación de un pozo de 170 metros de profundidad...

Según nos comunican de Sierra Almagrera, los trabajos del desagüe han comenzado á sentirse de un modo notable en el barranco Jaroso...

La Sociedad especial minera, Esperanza y Consortes, ha acordado, según nuestras noticias, girar un dividendo activo de diez pesetas por acción...

La mina del barranco Francés, "Mi Isabelita", que hace muchos años estaba parada se prepara para emprender trabajos de exploración y explotación...

La Sociedad Argentifera de Almagrera ha acordado trasladar de Sierra Almagrera a Villarico sus oficinas. En este último punto, piensa instalar un lavadero mecánico para la concentración de minerales...

También dellé en proyecto esta Sociedad la construcción de un cable que ponga en contacto las minas de los barrancos Jaroso y Francés con el lavadero de Villarico...

La Sociedad especial minera "San Buenaventura y Valiente", dueña de la mina San Luis Gonzaga, ha girado, según se nos dice, un reparto activo de 75 pesetas por acción entre sus accionistas...

La sociedad minera Dos Mundos y Riojana proyecta, según se nos dice profundizar hasta los 400 metros el pozo de la Riojana. Actualmente, se ocupan en dicha mina en trabajos de limpieza y desescombro de la región que estuvo ocupada por las...

agua, con el objeto de ponerla en condiciones de establecer en ella trabajos de exploración y explotación...

En nuestro deseo de dedicar atención que merecen á los asuntos mineros, y contando con que la lab que hemos de emprender ha de ser sumamente útil para aquellos de nros lectores que tienen interés en Sierra Almagrera, en uno de nros próximos números comenzaremos publicar una extensa información orden alfabético de todas las que existen demarcadas en dicha rra. En ella nos ocuparemos de tuación de la mina, nombre de la ciudad Propietaria, su domicilio, bra de su Presidente, acciones de se compone, empresa ó particular la labores, si está parada ó se trabaja labores antiguas, trabajos que se hacen hoy, á lo que añadiremos un juicio exacto sobre el presente y el venir de la mina. En estas informaciones encontrarán los participantes minas cuanto les interesa saber...

Como ya lo habia hecho anteriormente con otras minas la Sociedad Argentifera de Almagrera ha publicado el contrato de trabajo á pedido de las minas Protectora y Virgen del Carmen del Chaparral. Así nos lo han comunicado...

En el coto minero que trabajan en Azuaga el comerciante don Pulpi D. Mateo Morales y el activo ó activo gente capitán de minas de esta ciudad D. Antonio Falcos Perez, en los últimos meses que se hacen del puzo Encarnación al nivel de 40 metros y su dirección N. S. Se están cortando dos filones de los que en la actualidad explota la colindante Triunfo. Si respudiese este coto minero á los trabajos que se están realizando en él como la dicha colindante Triunfo, los señores Morales y Falcos habian hecho un bonito negocio...

En la mina Farol, del término de Pulpi que explota D. Diego Casanova Campoy, se ha instalado una máquina de vapor para desagüe y explotación de sus filones. Con carbón de esta mina ha enviado ya el Sr. Casanova un vapor á Bortard...

Feliz viaje

Mañana saldrá para Chelva (Vadía) á tomar posesión de su quehacer de don Ildefonso Infranco, donde ha destinado nuestro querido amigo colaborador, el notable jurista don D. Francisco de Ayala Alvarado...

Imp. de Campoy.